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Выступление делегации Российской Федерации на 63-й сессии
Юридического подкомитета Комитета ООН по космосу

по пункту 4 повестки дня «Общий обмен мнениями»

Уважаемый господин Председатель,

Прежде  всего,  хотели  бы  отметить,  что  незадолго  до  начала  данной

сессии  Российской  Федерацией  был  осуществлен  успешный  пуск

принципиально  новой  космической  ракеты-носителя  «Ангара-5»,  несущей

разгонный  блок  «Орион»  и  испытательную  полезную  нагрузку.  Важно,  что

впервые  в  этих  целях  задействована  стартовая  площадка  космодрома

«Восточный». Таким образом, подтвержден статус Российской Федерации как

ведущей космической державы, в полной мере обеспечивающей суверенитет в

области пусковой космической деятельности со своей территории.

Пользуясь  случаем,  хотели  бы  поздравить  делегацию  Республики

Беларусь  с  полетом  на  МКС  первого  в  истории  суверенной  Беларуси

космонавта  -  Марины  Василевской.  Как  отметил  Президент  Республики

Беларусь  Александр Лукашенко, этот полет вывел Беларусь на новый уровень

участия  в  космических  программах и  новый уровень  союзных отношений с

Россией.

В  нашем  сегодняшнем  выступлении  по  данному  пункту  повестки  дня

хотели бы уделить основное внимание ситуцации,  в  которой находится наш

Подкомитет, взглянуть на его перспективы.  

На протяжении десятилетий Юридический подкомитет (ЮПК) оставался

восьтребованной  площадкой  для  обсуждения  всего  спектра  вопросов

космического  права.  В  рамках  Подкомитета  разработаны  пять

фундаментальных  договоров  по  космосу,  заложивших  надежную  основу

мировой  космической  деятельности.  Такой  результат  показал  высокую

значимость  объединения усилий  мирового  сообщества  для  поиска

коллективных  решений  множащимся  вызовам  в  сфере  космической

деятельности. В этой связи убеждены, что ЮПК должен сохранить за собой
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роль  центра  практической  разработки  норм  международного  космического

права.   

Довольно продолжительное время практическая отдача от деятельности

Подкомитета остается минимальной. Для реализации своего потенциала ЮПК

необходимо  активизировать  рассмотрение  актуальных  проблем  правового

регулирования современной космической деятельности, таких как космический

мусор,  управление  космическим  движением,  делимитация  воздушного  и

космического пространства.

Вытупаем  в  поддержку  предметного,  комплексного  и  открытого

обсуждения  темы  исследования,  освоения  и  использования  космических

ресурсов, которая сегодня имеет большой резонанс в научной и политической

среде.  Подчеркиваем  важность  развития  широкого  международного

сотрудничества  по  этим  вопросам  при  центральной  координирующей  роли

ООН.  Исходим  из  контрпродуктивности  односторонних  подходов  и  иных

форматов  с  ограниченным числом  участников.  В  этом  контексте  нелишним

было  бы  упомянуть  соглашения  Артемиды,  которые  рассматриваем  как

попытку  разработки  –  в  обход  ООН  и  ее  Комитета  по  космосу  –  правил

деятельности по разведке и  эксплуатации космических  ресурсов.  Убеждены,

что реализация такого подхода сопряжена с риском превращения космического

пространства  в  объект  международных  противоречий,  фрагментации

международного космического права.

 Серьезно  обеспокоены усилившейся  в  последнее  время  тенденцией  к

политизации работы Комитета и его подкомитетов,  попытками использовать

данную площадку для сведения политических счетов.

 Вынуждены  обратить  внимание  на  то,  что  ряд  делегаций  в  своих

выступлениях  затронул  ситуацию  на  Украине,  выдвинул  в  адрес  России

политически  мотивированные  и  голословные  обвинения.  Считаем,  что

подобные  нападки  на  государства  неприемлемы,  особенно  со  стороны

«постоянных  наблюдателей»  при  КОПУОС.  Призываем  государства-члены
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Комитета  придерживаться  деполитизированных дискуссий  в  рамках  мандата

этой уникальной площадки.

Особую  обеспокоенность  также  вызывают  попытки  подорвать

верховенство  Комитета  за  счет  переноса  обсуждения  профильной

проблематики  на  другие  площадки.  В  частности,  не  видим  добавленной

стоимости  в  запуске  параллельных,  дублирующих  функции  и  мандаты

международных  форумов,  процессов  типа  британской  концепции

«ответственного  поведения»  в  космосе  с  учреждением  Рабоей  группы

открытого  состава.  Усматриваем  в  этом  очередную  попытку  создать

альтернативный  дискуссионный  трек  по  данным  проблемам,  что  вело  бы  к

подрыву  деятельности  КОПУОС  и  его  вспомогательных  органов,  а  также

ослабляло бы их ключевую роль в обсуждении космической повестки.

Российская  Федерация  всецело  поддерживает  позицию,  высказанную

уважаемым представителем КНР о том, что вне зависимости от того, ведется ли

космическая  деятельность  государственными или частными структурами все

они должны строго придерживаться положений Договора о космосе 1967 года.

Напоминаем, что именно государства несут международную ответственность за

все действия в космосе физических и юридических лиц, находящихся под их

юрисдикцией.  

Российская  Федерация  рассматривает  в  качестве  возрастающей угрозы

использование  коммерческих  спутников  и  соответствующей  наземной

инфраструктуры,  заявленных  как  системы  гражданского  назначения,  для

обеспечения боевых действий иностранных вооружённых сил и вмешательства

во  внутренние  дела  суверенных  государств. В  результате  неоправданным

рискам подвергаются долгосрочная устойчивость космической деятельности и

как  следствие  –  многочисленные  социально-экономические  процессы,

напрямую  зависящие  от  применения  космических  технологий.  Этот  фактор

затрагивает  интересы  большинства  государств-членов  ООН,  прежде  всего

развивающихся. 
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В целях  акцентирования  внимания  мирового  сообщества  на  указанной

проблеме Российская Федерация  подготовила проект резолюции 79-й сессии

ГА ООН «Космические наука и технологии для продвижения мира». Документ

внесён на рассмотрение Комитета ООН по космосу и уже позитивно воспринят

многими государствами.

 Уважаемый госполин Председатель,

В заключение  Российская делегация хотела бы обратить внимание, что

23-24  мая  с.г.  в  рамках  председательства  РФ  в  объединении  БРИКС

Госкорпорация  «Роскосмос»  при  участии  МИД  России  проведет  в  столице

встречу  глав  космических  агентств  государств,  входящих  в  объединение.

Административный  циркуляр  и  официальные  приглашения  уже  разосланы

нашим  партнерам.  Рады  будем  видеть  их  в  Москве  и  надеямся  на

плодотворную дискуссию. 

Благодарю за внимание. 


